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Споры о неприкосновенности 
зеленой зоны у жилого комплекса 
«Малиновка», что напротив «Сити 
Молла», велись давно. Через ее 
территорию пройдет канализа-
ционный коллектор, к которому 
в перспективе подключат мно-
гоквартирные дома всей южной 
части островной столицы.

Однако жители района не 
хотели отдавать под вырубку 
большое количество взрослых и 
крепких деревьев, и их вполне 
можно понять. Зеленая терри-
тория, которая дает кислород и 
служит своеобразной буферной 
зоной между многоквартирны-
ми домами и проспектом Мира 
с его шумным транспортным по-
током, здесь просто необходима. 
Поэтому горожане обратились за 
содействием к мэру Южно-Саха-
линска Сергею Надсадину, и он 
принял решение максимально 
сохранить березы при прокладке 
коллектора. В первоначальном 
варианте проекта «под нож» бы 
пошло более 100 деревьев.

Корректировка схемы про-
хождения сетей позволит оста-
вить большую часть насаждений 
на территории строительства  

Бережный подход

объекта. Но с учетом масштаба 
проекта некоторые все же при-
дется убрать. Цифра «списанных» 
деревьев уменьшилась до 50, и 
более того — в контракте с под-
рядчиком теперь оговорено вос-
становительное озеленение. То 
есть после проведения всех работ 
будут высажены новые березки. 
Причем рощу пополнят не хруп-

очистные сооружения. Это позво-
лит значительно улучшить эколо-
гическую ситуацию. Отрадно, что 
удалось оставить большую часть 
местного природного ландшаф-
та. Это немалый вклад в сохра-
нение чистоты города, в котором 
мы живем, — подчеркнул Сергей 
Надсадин.

Пенсионерка Антонина Ива-
нова часто бывает на даче, рас-
положенной чуть выше «Мали-
новки». Она очень переживала, 
что рощи в этом районе не станет.

— Спасибо мэру, что нас ус-
лышал. В центре города зачастую 
дышать нечем, а здесь вокруг 
зелено, птицы поют. Если бы 
лесок убрали, мы бы лишились, 
считай, целой «природной стены» 
в западной части района. Шума и 
пыли стало бы больше, а свежего 
воздуха и птиц — меньше. Конеч-
но, новый коллектор нужен, но не 
ценой красивой зеленой рощицы. 
Рада, что Сергей Александрович 
это понимает, — говорит она.

Чуть дальше, в одном из 
бывших военных городков, живет 
Сергей Готлиб. Он напрямую за-
интересован в строительстве 
коллектора: хомутовские сети 
изношены, канализация часто 

засоряется и многие жители уже 
выучили наизусть телефоны сан-
техников и коммунальщиков. По 
словам мужчины, за забором го-
родка, где раньше тоже была зе-
леная территория, а сейчас пла-
нируется прокладка Южного 
коллектора, царит полная разру-
ха: все перекопано, вырублены 
многие деревья.

— Смотреть на это печаль-
но: глина, камни, доски да остат-
ки стволов  больших деревьев. 
Может, и к нам городские власти 
прислушаются? Вот сквер Авиа-
торов сделали, получился очень 
красивый, благоустроенный. За-
брошенную территорию возле 
нашего городка тоже неплохо бы 
привести в порядок: посадить 
цветы, поставить скамейки. По-
добная площадка есть в Ново-
Александровске, на проспекте 
Мира, прямо между трассой и 
домами. Когда проезжаю мимо, 
вижу, что здесь всегда гуляют 
люди. Хотя тоже сначала некото-
рые были недовольны: мол, кому 
он нужен, этот сквер, здесь вечная 
пыль и выхлопные газы. Но мест-
ным жителям приятно жить в 
красоте и чистоте, возвращаться 
по этому участку с работы домой. 
Надеюсь, у нас тоже высадят дере-
вья взамен срубленных и сделают 
уютный островок для отдыха, — 
сказал мужчина.

Отопительный сезон 2022-2023 
года прошел в штатном режиме, 
сообщил на брифинге журнали-
стам заместитель директора де-
партамента городского хозяйства 
администрации Южно-Сахалин-
ска Игорь Попов. Окончился он 
в ночь с 6 на 7 июня, сейчас идет 
проверка теплотрасс и подготов-
ка к гидравлическим испытани-
ям, которые выявят возможные 
слабые места.

— Возникла лишь одна се-
рьезная нештатная ситуация: в 
феврале из-за перебоев с элек-
троэнергией вышел из строя Ком-
сомольский коллектор в районе 
«Трех братьев» на проспекте 
Победы. Но мы подключили все 

Ревизия в сетях

службы, вплоть до МЧС, чьи со-
трудники помогали расчистить 
дворы от машин. Поэтому вос-
становительные работы были 
проведены оперативно и в крат-
чайшие сроки, — отметил Игорь 
Дмитриевич.

Летом коммунальщикам тоже 
работы хватает. Впереди выпол-
нение серьезной задачи — отре-
монтировать все городские ко-
тельные для подготовки к новому 
отопительному сезону. Также по 
результатам проверок Ростехнад-
зор сделал несколько замечаний, 
которые тоже будут устранены. 

В городском округе активно 
идет подключение многоквар-
тирных домов к круглогодично-
му снабжению горячей водой. 
По словам Максима Беккера, ру-
ководителя ООО «РИР-Сахалин» 
(с 2020 года является управляю-
щей компанией для АО «Сахалин-
ская коммунальная компания»), 
к центральным тепловым пун-
ктам подключены 212 домов и в 
этом году их стало на 36 больше. 
Список можно увидеть на сайте 
компании.

— В соцсети и мессенджеры 
администрации города от жи-
телей могут поступать жалобы: 

мол, в прошлом году вода была, 
а сейчас нет. Подчеркиваю, если 
нет горячего водоснабжения, 
значит, мы входим в штатный 
межотопительный режим. Нужно 
подождать буквально несколько 
дней, и все наладится, — отметил 
Максим Беккер.

Реализуется сегодня и ремонт-
ная программа, в рамках кото-
рой запланированы капитальные 
наладки основ-
ного и вспо-
могательного 
оборудования, 
котельных, цен-
тральных тепло-
вых пунктов, на-
сосных станций. 
Проходит не 
только аварий-
но-восстанови-
тельный ремонт 
тепловых сетей 
по результатам 
двухэтапных ги-
дравлических 
испытаний, но 
и планово-предупредительный 
— на участках, где магистрали 

обветшали. Сейчас они пока ра-
ботают, но к новому отопительно-
му сезону в таком виде допускать 
ненадежные объекты нельзя.

Конечно, на эти цели требу-
ются немалые средства. На ре-
монтную программу запланиро-
вано около 200 млн рублей. Идет 
работа и с неплательщиками.  
Сегодня потребители должны 
предприятию около 764 млн 
рублей, но сумма просрочки за-
метно уменьшается. Во многом 
этому способствуют акции, 
когда неплательщикам идут на-
встречу, например списывают 
пени. В прошлом году наимень-
ший размер списанной пени на 
одного домовладельца составил 
40 копеек, самый большой —  
450 тыс. рублей.

— Мы готовы прощать и такие 
суммы, если че-
ловек погашает 
свои просрочен-
ные платежи це-
ликом. Во вре- 
мя прошлой 
акции горожане 
вернули около  
10 млн рублей 
задолженности 
по коммуналке. 
Да, не все хотят 
решать пробле-
му по-доброму, 
п о т о м у  м ы 
ведем активную 
претензионную 

работу. С начала года в суд направ-
лено около 1500 заявлений и уже 

составлено более 900 приказов для 
исполнения. С помощью судебных 
приставов мы взыскали 25,5 млн 
рублей, — уточнил Максим Беккер.

Он также рассказал журна-
листам, что скоро стартует еще 
одна акция, благодаря которой 
можно будет погасить долги без 
уплаты пени.

Кроме того, на брифинге жур-
налистам сообщили, что этим 
летом начнется строительство 
сетевого теплового пункта на тер-
ритории областной больницы. 
Проект проходит государствен-
ную экспертизу. Данный объект 
закроет потребность в горячем 
водоснабжении не только в зда-
ниях на территории медучреж-
дения, но и в домах на улицах 
Больничной и Авиационной. В 
перспективе узел можно будет 
подключить к строящейся газо-
вой котельной на улице Больнич-
ной, ввод которой запланирован 
на сентябрь 2023 года. 

кие саженцы, а красивые моло-
дые деревца. Мэр города поручил 
управлению охраны окружающей 
среды проследить за качеством 
посадочного материала.

— Новый канализационный 
коллектор — стройка крайне 
важная. Благодаря реализации 
этого проекта все бытовые стоки 
юга города будут направляться на 
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Благоустройство территории, 
где до этого был унылый пустырь 
с заброшенными постройками, 
идет в рамках федерального про-
екта «Формирование комфортной 
городской среды» национально-
го проекта «Жилье и городская 
среда». Именно за преображе-
ние этого участка в 
прошлом году про-
голосовали южно-
сахалинцы.

Дом горожанки 
Елены Садовни-
ковой находится 
рядом с территори-
ей, которая скоро 
преобразится.

— Ужасный вид 
был из окна, разру-
ха и грязь. Подростки бегали сюда 
курить тайком от родителей, а 
уж какая публика там порой со-
биралась по ночам, словами не 
передать! — говорит Елена. — 
Я своим детям запрещала по вече-
рам сокращать путь до дома, про-
сила делать крюк через проспект 
Мира, так безопаснее. Конечно, 
мы рады, что город преобража-
ется, и теперь из окна сможем 
любоваться сквером. Главное, 
чтобы вандалы не испортили 
новое место отдыха.

Как заверил представитель 
фирмы-подрядчика заместитель 
генерального директора ООО 
«ПромПроектСтройСервис» Вла-
димир Шустер, насчет этого 
можно не беспокоиться. Обще-
ственное пространство будет под 
видеонаблюдением, уже заказа-
но современное оборудование, 
скоро его привезут на Сахалин.

На пустыре с марта полным 
ходом идут работы. Строители 
демонтировали и вывезли старое 
покрытие и бетонные плиты. 
Сейчас отсыпают территорию, 
прокладывают электрокабель. 
Затем рабочие начнут обустраи-
вать искусственные холмы, укла-
дывать брусчатку на пешеходных 
зонах. Здесь установят воркаут-
площадку с тренажерным ком-
плексом, качели, скамейку, пар-
ковое освещение. 

— Работы идут по графику, 
сложностей нет. Предполага-
ем доделать все к концу июля, 
дальше начнутся итоговые про-
верки. В августе сквер планируем 
открыть, он станет прекрасным 
местом для отдыха и прогулок, — 
заверил Владимир Шустер.

Площадь будущего сквера 

составит около 3 тыс. квадратных 
метров. 

Как сообщили в администра-
ции Южно-Сахалинска, в проек-
те запланирована высадка много-
летних декоративных растений. 
Глава города Сергей Надсадин 
отметил, что озеленение объекта 
должно проводиться комплексно.

— Проект предусматривает 
высадку зрелых 
деревьев со сфор-
мировавшейся 
кроной. Вместе 
с подрядчиком 
мы решили, что 
озеленением зай-
мутся организа-
ции, специализи-
рующиеся на по-
добных работах. 
Конечный вид 

должен соответствовать эскизно-
му решению, представленному 
горожанам, которые за него голо-
совали, — подчеркнул мэр.

Кстати, это не первый сквер, 
где благоустройством занималось 
ООО «ПромПроектСтройСервис». 
В 2020 году по муниципально-
му контракту его сотрудники 
привели в порядок территорию 
площадью более 5 тыс. квадрат-
ных метров на пересечении улиц 
Есенина и Комсомольской. Этот 
район украшает стильный сквер 
с зонами отдыха для взрослых и 
детей, здесь проводятся различ-
ные мероприятия.

В конце 2020-го компания за-
нялась сквером Пограничников в 
районе пересечения улиц Ленина 
и Пограничной. Работы на терри-
тории почти в 13 тыс. квадратных 
метров шли в два этапа и заняли 
практически год. Бригада масте-
ров отреставрировала монумен-
тально-декоративную компози-
цию, посвященную сахалинским 
пограничникам, усилила бетон-
ное основание и отделала его 
гранитными плитами. Саму зону 
отдыха благоустроили, провели 
освещение, установили малые 
архитектурные формы. Сквер 
Пограничников включен в феде-
ральный реестр лучших практик 
по благоустройству по итогам 
2021 года.

Нельзя не отметить, что новые 
общественные пространства в 
нашем городе стали местом при-
тяжения для посетителей всех 
возрастов.

Концепция лидера

31 мая завершилось 
Всероссийское голосование 
по выбору объектов благо-
устройства. Оно стартовало 
15 апреля в рамках федераль-
ного проекта «Формирование 
комфортной городской среды» 
(ФКГС) национального проек-
та «Жилье и городская среда», 
инициированного президен-
том России Владимиром 
Путиным. 

При подведении итогов по го-
родскому округу «Город Южно-Са-
халинск» победителем определен 
сквер Защитников Отечества, за 
него свои голоса отдали 9591 че-
ловек. Впрочем, этот результат 
был ожидаем, идея сквера, пред-
ложенная сахалинскими архи-
текторами, порадовала горожан 
тщательно продуманным испол-
нением. 

Он расположится на пустую-
щем пространстве недалеко от 
перекрестка улиц Горького и По-
граничной. В этом микрорайоне 
активно возводят жилье, рядом 
находится политехнический кол-
ледж Сахалинского государствен-
ного университета. Немаловажно 
и то, что сама улица Горького — 
популярный туристический 
маршрут. На ней расположены 
такие значимые историко-патри-

Вместо пустыря

отические объекты, как площади 
Славы и Победы, музейно-мемо-
риальный комплекс «Победа», 
исторический парк «Россия — 
моя история» и другие. Сквер За-
щитников Отечества прекрасно 
дополнит этот ряд.

Уже ведется разработка тех-
нического задания на его проек-
тирование, затем специалисты 
займутся составлением проектно-
сметной документации. 

 — Обязательно будет про-
веден опрос среди жителей го-
родского округа, — рассказал 
ведущий советник отдела по ре-
ализации муниципальных про-
грамм департамента дорожно-
го хозяйства и благоустройства 
Алексей Волков. — Мы узнаем, 
что люди хотят видеть на этой 
территории, чем предлагают 
ее заполнить, и уже с учетом 
их предложений будет разрабо-
тана проектно-сметная докумен-
тация.

На строительство объекта 
уйдет около девяти месяцев. Му-
ниципальный контракт с подряд-
чиком администрация города 
планирует заключить 1 февраля 
2024 года, а в октябре открыть  
новое общественное простран-
ство для посещений. Основная 
часть средств, необходимых для 
благоустройства территории 
сквера, поступит из федерально-
го бюджета в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда». 

В процессе голосования порой 
казалось, что пальму первенства 
перехватит оригинальный проект 
сквера-тропы Восточный, раз-
работкой которого занимались 
специалисты культурно-туристи-
ческого центра городского де-
партамента культуры и туризма. 
Идея облагородить территорию, 
где находится знаменитая храмо-
вая сокровищница времен Кара-
футо, наполнить ее интересными 
объектами, сделать фактически 
музейно-просветительской зоной 
под открытым небом легла на 
душу многим горожанам.  

Своих поклонников обрел и 
сквер Геологов, запланирован-
ный к размещению в жилом ми-
крорайоне на улице Сахалинской. 
Он поможет превратить унылую 
поляну с неухоженной рощицей 
в красивое общественное про-
странство с пешеходными дорож-
ками, детской площадкой, удоб-
ными скамейками, современным 
освещением, большой клумбой и 
обособленными уютными места-
ми для тихого отдыха.

 — По правилам ФКГС эти про-
екты больше не смогут прини-
мать участие в голосовании, — 
пояснил Алексей Волков. — Но, 
я думаю, мы найдем другие ме-
ханизмы их реализации. Концеп-
ции достойные, интересные, и в 
том, что они будут востребованы 
жителями Южно-Сахалинска, со-
мнений не возникает. 

Пустующая территория расположена северо-западнее пересечения улиц Пограничной и Горького.
Проект предусматривает создание сквера, расположенного на трех уровнях. Первый — мемори-

альная площадь с памятным знаком. Второй предназначен для активного отдыха и проведения ме-
роприятий. Его оборудуют современными навесами, скамьями, широкой лестницей с частичным 
деревянным настилом, на котором можно сидеть. Предполагается, что именно это место станет по-
пулярным среди молодежи и студентов. Третий уровень — зона тихого отдыха: здесь появятся ланд-
шафтный парк, декоративные дорожки и беседка с навесом. Беспрепятственный доступ к ней обе-
спечат со стороны улицы Пограничной. Со стороны парковки планируется декоративное мощение 
с элементами озеленения. 

С учетом потребностей маломобильных посетителей ступени, расположенные на основных пеше-
ходных связях, собираются заменить на пандусы. При этом будут частично сохранены лестничные 
подъемы, поскольку они являются архитектурной составляющей всей концепции и подчеркивают ее 
вертикальное движение.
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Работы по озеленению тради-
ционно начались накануне май-
ских праздников. Весной МБУ 
«Зеленый город» высадило на пло-
щадях Славы и Победы, а также 
на проспекте Мира и Компро-
спекте более 60 тысяч цветов. 
Клумбы украсят виолы, цинера-
рии, гвоздики и другие растения. 

С начала июня сотрудники 
предприятия занимаются под-
готовкой рассады петунии для 
навесных кашпо, которые  раз-
местят на леерных дорожных 
ограждениях между тротуаром 
и проезжей частью на основ-
ных улицах островной столицы.  
К данным работам привлекут 
и студенческие отряды, сооб-
щил директор «Зеленого города» 
Сергей Троян. 

— Петунии подкормили и 
хорошенько пролили, а выста-
вим кашпо примерно к середи-
не июня. Рассаду нам поставляет 
совхоз «Тепличный» — она изуми-
тельная! Не устаю хвалить специ-
алистов этого предприятия. Когда 
бываю в командировках в других 
городах России, смотрю, как там 
идет озеленение, и делаю вывод, 
что наши цветы — самые луч- 
шие, — говорит Сергей Троян.

До середины июня новые 
клумбы появятся возле стелы 
на улице Пуркаева, на улицах 
Ленина, Горького и других. 

Горожане наверняка замети-
ли, что каждый год узоры на них 
меняются (для этого зимой раз-
рабатывают эскизы), а цветов 
становится все больше. Пару 
лет назад город украшали около  
20 тысяч анютиных глазок,  
а в нынешнем году их будет уже 
60 тысяч. В этом цветочном 

сезоне на улицах и скверах выса-
дили 40 тысяч тюльпанов, а в бу-
дущем — почти 70 тысяч. 

Для работы в самую горячую 
пору, с июня по сентябрь, «Зеле-
ный город» сформировал брига-
ду из 70 человек. Их труд легким 
никак не назовешь, ведь за рас-
тениями нужен постоянный уход. 
Цветы, деревья и кустарники не-
обходимо вовремя поливать, об-
рабатывать от различных парази-
тов и болезней, газоны постоянно 
пропалывать от сорняков.

— Особое внимание уделяем 
обработке зеленых насаждений. 
Если замечен паразит хотя бы на 
одном кусте — принимаем сроч-
ные меры. Эта работа идет вплоть 
до заморозков, — говорит Сергей 
Анатольевич.

В летнем сезоне «Зеленый 
город» собирается высадить около 
300 тысяч цветов. 

В июне к процессу озеленения 
подключилась еще одна подрядная 
организация — компания СТЭС, 
которая имеет солидный опыт в 
этом направлении по всему Даль-
нему Востоку. В ее планах — поса-
дить около 400 тысяч цветов.

И конечно же, разбивать 
клумбы и цветники на своих тер-
риториях продолжат учреждения 
культуры, торговли и образова-
ния. В прошлые годы хороший 
пример подали школы и детские 
сады.

Вопросы благоустройства и 
озеленения нашего городского 
округа являются приоритетом в 
работе администрации Южно-Са-
халинска и мэра Сергея Надсади-
на, регионального куратора пар-
тийного проекта «Единой России» 
«Зеленая экономика». 

Миллион  
на клумбах

Как сообщила Ирина Андросо-
ва, заместитель директора депар-
тамента архитектуры, начальник 
отдела дизайна и оформления 
городского пространства адми-
нистрации Южно-Сахалинска, в 
мае заявки на участие в проекте 
подали 17 детских садов и 9 школ.  
Также в числе конкурсантов  
6 многоквартирных домов, чьи 
жильцы облагородили прилега-
ющие участки, и 4 организации, 
профессионально занимающиеся 
посадкой цветов и деревьев. По-
следние будут демонстрировать 
свои умения в сквере Солнеч-
ная поляна, который расположен 
между ТЦ «Аллея» и аквапарком. 
В прошлом году, когда конкурс 
проходил впервые, профессио-

Соревнования с бутонами

налы оформили там свои компо-
зиции «Ива у пруда», «Времена 
года», «Легкость» и «Пусть всегда 
будет солнце». Ими горожане лю-
бовались все лето.

— Пока конкурсанты работа-
ли бок о бок, они не только обме-
нялись опытом, но и сблизились, 
кто-то нашел новых друзей. Этим 
и хороши подобные состязания — 
всегда учишься чему-то новому, —  
говорит Ирина Владимировна.

Оценивались не только ори-
гинальность, но и непрерывное 
цветение в течение всего периода 
испытания  (с июня по сентябрь), 
поддерживающий уход за расте-
ниями. В номинации профессио-
налов комиссия учитывала еще и 
цельность композиции, иннова-

ционный подход к ее созданию. В 
этом году жюри будет оценивать 
работы конкурсантов по тем же 
условиям. 

Цветочное состязание про-
водится по нескольким номина-
циям: лучшее озеленение тер-
ритории школы, детского сада, 
предприятия потребительского 
рынка, многоквартирного дома, 
прилегающей территории.

Индивидуальный предпри-
ниматель и владелец питомни-
ка растений Наталья Красикова 
участвует в «Цветущем Южном» 
второй раз. Горожанка благо-
дарна организаторам не только 
за возможность показать свое 
умение, но и за новые знакомства 
с коллегами из Хабаровска.

— Обязательно будем участво-
вать. Конкурс помогает повы-
шать профессионализм, узнавать 
современные направления, а в 
городе появятся новые красивые 
места, которые станут радовать 
жителей, — сказала Наталья. 

В этом году оценивать работу 
конкурсантов будут представи-
тели ботанического сада-инсти-
тута Дальневосточного отделе-
ния Российской академии наук, 
регионального отделения Союза 
художников России, а также со-
трудники администрации Южно-
Сахалинска.

Срок проведения мероприя- 
тия — до 10 сентября. Сейчас 
участники разрабатывают эскизы 
композиций и закупают саженцы. 
Организаторы тем временем вы-
бирают для победителей варианты 
подарков, которые должны быть 
полезными, отмечает Ирина Анд- 
росова. В прошлом году призеры 
получили сертификаты на покуп-
ки в строительных магазинах, а 

профессионалы — еще и газоно-
косилки, ведь мастера несут затра-
ты в разы больше, чем любители.

— Участникам первого состя-
зания мы предоставляли грунт, 
помогали чем могли. В этом году 
тоже окажем содействие по мере 
возможности, — сказала Ирина 
Владимировна.

Остается добавить, что жюри 
начнет оценивать конкурсные 
работы во второй половине июня.
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Современный театр предлагает 
большое количество форм взаимо-
действия со зрителями. Пожалуй, 
самые популярные из них — им-
мерсивные спектакли, когда гости 
становятся полноправными участ-
никами действа.

Используя этот жанр, специ-
алисты областного центра народ-
ного творчества (ОЦНТ) придума-
ли оригинальный ход, предложив 
всем приглашенным на премьеру 
надеть на глаза плотные черные 
маски. Конечно, у некоторых 
такой маскарад вызывал удивле-
ние, ведь театральную постанов-
ку нужно видеть своими глазами!

Как оказалось, вовсе не обяза-
тельно. Создатели и актеры воз-
действовали на зрителей через 
звуки, обоняние, вкус и прикос-
новения. Да, поначалу было не-
много неловко и непривычно. Вот 
кто-то прошел за твоей спиной — 
показалось или нет? Вот на фоне 
шума морского прибоя в нос вне-
запно бьет мощная волна арома-
та свежей морской капусты, и на 
языке сразу ощущается вкус по-
лезного салата.

Мальчишка на сцене, которо-
го мы «видели» только по голосу, 
поведал о своем житье-бытье, как 

С закрытыми глазами

просыпается весенним солнеч-
ным утром и собирается в школу. 
Он завтракает, а из окна кухни 
пахнет весной — и вокруг тут же 
расцветают ароматы майских 
ландышей и нарциссов, щедро 
усыпанных росой.

Звенят монеты, будто падают 
серебряным дождем, потом 
музыка становится плавной и тя-
гучей — это звучат башкирские 
мотивы. Под их аккомпанемент 
еще один паренек рассказал о 
бытовых традициях края, откуда 
родом его родители. А в это время 
твоих губ осторожно касается кро-
хотная палочка, которая пахнет 
чем-то сладким, — гостей угоща-
ют чак-чаком.

Актерами спектакля «Я здесь» 
стали и домашние животные. 
Участница проекта Ангелина Кре-
тович поделилась, как мечтала о 
собаке, и однажды родители пода-
рили ей четвероногого друга. В это 
время ее любимица Гера бегала 
между рядами и терлась мохнатой 
спиной о колени зрителей, а потом 
старательно «подпевала» артистам 
в музыкальных номерах.

Подобные спектакли дают зри-
телю шанс многое переосмыслить 

в своей жизни, считает методист 
ОЦНТ Александр Ли — автор идеи 
и режиссер-постановщик уникаль-
ной истории.

— Каждый день человек стоит 
перед дилеммой: идти или не 
идти, сделать или отказаться, 
опустить руки или довести дело 
до конца? Мне кажется, главная 
задача нашей постановки — объ-
яснить, что нужно всегда делать 
выбор в пользу любви, тогда и все 
последующие решения будут пра-
вильными. Ведь любовь, как  кра-
сота и доброта, спасает мир, — 
уверен Александр Ли.

«Я здесь» — это иммерсивный 
лабораторный проект в жанре до-
кументального театра. Его участ-
никами стали дети от 10 до 14 лет 
и их родители. Практически все 
ребята имеют ограничения по здо-
ровью и посещают инклюзивную 
лабораторию при ОЦНТ для того, 
чтобы стать увереннее в себе, рас-
крепоститься, научиться петь и 
хорошо говорить.

Но Александру Ли не давала 
покоя мысль, что навыкам, кото-
рые дети получают на его заняти-
ях по актерскому мастерству, нет 
серьезного применения. Так поя-

вилась идея создать спектакль, где 
каждый ребенок сможет расска-
зать о себе, собственных мыслях 
и чувствах, поделиться сокровен-
ным через песни, сказки, прикос-
новения и другие иммерсивные 
приемы.

— Истории складывались у 
меня в голове, как шахматная 
партия. Если она про природу — 
к ней добавляли запахи и шум 
моря, если про утренний подъ- 
ем — искали ароматы и звуки 
кухни, где мама готовит завтрак. 
Мы очень хотели показать те про-
стые и замечательные вещи, с 
которыми люди сталкиваются 
каждый день, но в силу привычки 
не замечают, насколько они пре-
красны, — говорит Александр Ли.

В основу постановки легли 
девять реальных историй об осо-
бенных детях и их семьях. Репе-
тиции, включая индивидуальные 
занятия, шли около трех месяцев. 
То, что необычная премьера при-
шлась зрителям по душе, подтвер-
дили пятиминутные овации. Сле-
дующий показ спектакля «Я здесь» 
запланирован на конец июля или 
начало августа.

-

-

Притяжение «Данко» 

В средних классах наша герои-
ня училась в чаплановской школе-
интернате, где русский язык и ли-
тературу преподавал Константин 
Ерофеевич Гапоненко, известный 
сахалинский писатель-краевед.  
А ради знакомства с учителем 
математики, о которой то и дело 
рассказывали старшие братья и 
подруги, в 8-м классе девушка 
перевелась в школу села Чисто-
водного.

— В Зинаиду Павловну Осыку 
я влюбилась на первом уроке, 
и по математике у меня пошли 
сплошные пятерки, — говорит 
Нина Маскаева. — У моей люби-
мой учительницы не было семьи. 
Она полностью посвятила себя пе-
дагогике. Благодаря этим удиви-
тельным людям я поняла, каким 
должен быть настоящий учитель 
и что отношение детей к учебе за-
висит от его мастерства. 

После окончания историко-фи-
лологического факультета Южно-
Сахалинского пединститута Нина 
Маскаева пять лет отработала ме-
тодистом в воспитательно-тру-
довой колонии, где находились 
несовершеннолетние. Сердце под-
сказало, как нужно спасать поте-
рянные детские души: отогревать 
их теплом, вниманием, добро-

той и человеческим отношением, 
чего многие подростки, которые в 
самом начале жизни оступились, 
так и не дождались от родных мам 
и пап…

Клуб «Данко» открылся в  
1981-м, сначала он находился в 
трехкомнатной квартире на улице 
Комсомольской, а через три года 
для него выделили помещение 
на Поповича, 75. Нина Петровна 
шутит, что дети, жившие в тех ми-
крорайонах, вместе с ней перееха-
ли на новый адрес. 

Руководитель клуба с момен-
та его создания стала ходить со 
своими подопечными в походы, 
которые запоминаются больше 
всего. По многу дней данковцы 
проводили на Теплых озерах, в 
Чапланово, в Чистоводном. По-
ходную закалку Нина Маскаева 
получила в чаплановской школе, 
туристическим премудростям 
ребят учил Константин Гапоненко. 

— Конечно, во время клуб-
ных походов всякое бывало. Од-
нажды в середине 90-х разбили 
с моими детьми палатки возле 
озера Айруп, где шла рыба. Так к 
нам рано утром наведался в гости 
медведь-пестун, который и сам 
нас испугался. А недалеко еще и 
мамаша прогуливалась! Приеха-
ли охотоведы, пришлось срочно 
менять место для лагеря, — вспо-
минает Нина Петровна.

Кроме туристического кружка 
«Робинзон» она вела еще и драма-
тический, кондитерский, швей-
ный, клуб любителей поэзии. В 
дефицитных 80-х перешивала с 
ребятами джинсовые вещи, а из 
старых парашютов кроила курт-
ки-дождевики. Выпускники клуба 
Надежда Афанасьева, Никита Ша-
куров и другие стали волонтера-
ми ЦМИ. 

Сегодня «Данко» больше ори-
ентирован на патриотическую 
работу. Здесь постоянно проходят 
лекции и викторины по краеведе-
нию, значимым для нашей страны 
событиям и праздникам. Несколь-
ко раз в год для ребят организуют 
встречи с ветеранами.  

Эти мероприятия посещают 
ученики школ № 1, 4, 5 и 16, в ос-
новном из социально неблагопо-
лучных семей. Жаль, что по новым 
правилам клубы могут прини-
мать подростков не ранее 14 лет. 
По мнению Нины Петровны, их 
нужно посещать с пятого класса.

— Современные дети другие, 
они меньше читают, но зато бла-
годаря Интернету слишком рано 
взрослеют, — делится она. — 
Ребят нужно отвлекать от гадже-
тов с помощью организованного 
досуга. Ни один даже самый совре-
менный компьютер не заменит те-
плого разговора по душам…  

Клуб «Данко» центра молодеж-
ных инициатив (ЦМИ)отметил  
42-летие походом на реку Ро-
гатку. Все годы им руководит 
Нина МАСКАЕВА. К этому уди-
вительному человеку детей 
всегда тянет как магнитом. 
Даже непоседливые мальчиш-
ки готовы вместе с ней шить, 
печь пироги и мастерить по-
делки. Мы попросили расска-
зать опытного педагога о себе 
и о том, как удается подобрать 
ключик к каждому ребенку.

Когда-то вместе с ребятами 
она придумала название и девиз 
клуба: «Не жалей для людей тепла 

души своей». Новичкам стано-
вится ясно с первых дней, что в 
«Данко» нельзя никого обижать 
и оскорблять. Оказывается, вы-
полнять правила взаимной веж-
ливости несложно даже самым 
бойким, иначе бы ребята не про-
водили здесь столько свободного 
времени. Подростки знают, что в 
клубе всегда их ждут, выслушают 
и поймут.

Пример внимательного и ду-
шевного отношения к детям Нина 
Маскаева переняла у своих школь-
ных педагогов. Начальные классы 
закончила в селе Ожидаево, куда 
в конце голодных 40-х ее родите-
ли с пятью детьми перебрались 
из Пензы за заработками и едой. 
Отец трудился на железнодорож-
ной станции, а мама занималась 
хозяйством, вместе со старшими 
сыновьями построила для семьи 
дом, куда они переехали из сырой 
землянки. 

— Нашу станцию, на кото-
рой все поезда останавливались  
на 15 минут, называли «Варе-
ники», — вспоминает Нина Пе-
тровна. —  Сельчанки предлагали 
пассажирам ягоду, пирожки, ва-
ренец, вареники — почти все по  
10 копеек. Ожидаево расположе- 
но в удивительном красивом 
месте, на берегу реки. Там невоз-
можно оставаться равнодушным к 
сахалинской природе. 
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Ассистентов обучают в рамках 
регионального проекта «Провод- 
ники здоровья», стартовавшего в 
начале этого года по инициативе 
губернатора.

В команде медицинских ас-
систентов области сегодня уже  
300 человек, всего планируется 
набрать 750. Новая служба яв-
ляется объединяющим звеном 
между лечебными учреждениями 
и пациентами с хроническими за-
болеваниями, стоящими на дис-
пансерном учете. В зоне особого 
внимания — люди с новообра-
зованиями, а также с болезнями 
эндокринной, сердечно-сосуди-
стой, пищеварительной систем, 
неврологией.

За каждым ассистентом за- 
креплено 200 человек. Он следит, 
чтобы его подопечные в положен-
ные сроки посещали поликли-
нику и амбулаторию, соблюдали 
предписания лечащего врача. 
Также администраторы имеют 
связь со специалистами мед- 
учреждения, чтобы те вовремя 
обозначали дату приема пациен-
та, вносили в программу резуль- 
таты исследований, записывали 
при наличии медицинских пока-
заний к врачам узкого профиля.

Кроме этого они напоминают 

Доведут до врача 

о необходимости посетить врача. 
Для этого создан единый контакт-
центр, и его телефон 1-300 — как 
номер доверия, говорит первый 
заместитель министра здраво-
охранения Сахалинской области 
Ирина Великанова.

— Раньше люди, пытаясь взять 
талон, порой теряли терпение и 
вообще отказывались от лечения. 
Сейчас проводники здоровья сами 
звонят и напоминают, что пришло 
время показаться доктору. Под эти 
цели изменен и график работы 
медучреждений, многие теперь 
принимают пациентов допоздна 
и в выходные. Например, в новый 
корпус центральной поликлини-
ки Южно-Сахалинска горожане 
могут прийти на диспансерное на-
блюдение с 8.00 до 20.00, включая 
субботу и воскресенье, — отмети-
ла Ирина Александровна.

Благодаря проекту будущие 
администраторы проходят лек-
ционное обучение, где уделяет-
ся внимание и психологии обще-
ния. Некоторые проводники или 
их родственники сами перенесли  
серьезные заболевания, поэтому 
не понаслышке знакомы с пробле-
мами пациентов. Медицинские 
ассистенты проходят обязатель-
ные собеседование и тестиро- 
вание. 

Затем начинается отработ-

ка практической части: зна-
комство с системой по ведению 
учета, первые звонки подопеч-
ным. Дальше — экзамены. Тех, кто 
сдаст их успешно, ждет официаль-
ное трудоустройство.

Работать проводники здоро-
вья могут удаленно, но первые не-
сколько недель лучше провести в 
центре подготовки медицинских 
администраторов на базе нового 
корпуса центральной поликли-
ники Южно-Сахалинска. Здесь 
всегда рядом более опытные кол-
леги, готовые помочь советом и 
подстраховать в случае непредви-
денной ситуации.

По словам Ирины Великано-
вой, в каждой группе есть стар-
ший администратор, он курирует 
все направления и обеспечивает 
связь с другими службами. Если ас-
систенты не могут решить вопрос 
в рамках своих полномочий, под-
ключается областной минздрав. 

Южносахалинка Валерия Фигу-
рина работает проводником здо-
ровья с начала реализации проек-
та. Вспоминает, как тогда многие 
пациенты не хотели общаться с 
сотрудниками новой службы, бо-
ялись, что это мошенники. Кто-то 
просто отказывался от помощи, 

говоря: «Я сам все сделаю, не надо 
меня нянчить!»

Теперь люди уже сами просят 
операторов службы 1-300, чтобы 
к ним прикрепили кого-то из 
проводников. Они начинают по-
нимать, что большую часть во-
просов, связанных с контролем 
хронического заболевания, с по-
мощью ассистентов решить на-
много проще.

— Наши подопечные — горо-
жане всех возрастов. Самые об-
щительные — пенсионеры, часто 
одинокие, им в радость просто ус-
лышать доброе слово. Они сразу 
чувствуют искреннее участие. Мы 
ведь не только к врачам записыва-
ем, но и другие проблемы решаем, 
к примеру помогаем оформить  
инвалидность, организовать пал-
лиативный уход или получить 
средства реабилитации и лекар-
ства, — рассказывает Валерия.

По ее словам, самое сложное 
в работе — слышать в голосе че-

ловека отчаяние. Люди не верят, 
что им кто-то действительно по-
может. Многие, столкнувшись со 
сложностями при записи к врачу 
или с равнодушием какого-либо 
специалиста, разочаровываются 
во всей системе здравоохранения. 
Проводники здоровья со своей 
стороны делают все возможное, 
чтобы их в этом разубедить. 

По данным ВЦИОМ, почти по-
ловина жителей РФ хотя бы раз в 
жизни сдавали кровь для нужда-
ющихся. В Сахалинской области 
только почетных доноров почти 
2,5 тысячи человек, а обычных — 
гораздо больше. 

В островной столице одним 
из почетных доноров России яв-
ляется офицер запаса и экскурсо-
вод проекта «Народный сахалин-
ский гид» Константин Чепурный. 
Кровь и плазму он сдавал уже 
более 90 раз. Впервые эту проце-
дуру прошел в военном училище. 
В то время на Кавказе шла контр- 
террористическая операция, и в 
окружной госпиталь постоянно 
требовалась кровь для перелива-
ния раненым бойцам.

— Процедура, конечно, была 
добровольной. Но мы, курсанты, 
шли целыми взводами, отказов 
не было. Все понимали, что на 
этом месте завтра может оказаться 
любой из нас, — вспоминает Кон-
стантин Чепурный.

После окончания учебы он 
по распределению попал на Са-
халин, где до выхода на пенсию 
служил на офицерских должно-
стях в Вооруженных силах РФ. 
Какое-то время было не до до-
норства. Но однажды руководство 
его части объявило, что требует-

Капельки жизни
ся большое количество крови. Ее 
можно сдать не уходя с поста —  
медики приедут сами. От них 
Константин  узнал о том, как 
часто можно проходить процеду-
ру, как к ней готовиться, и другие 
важные детали. 

Его супруга Татьяна тоже яв-
ляется донором, еще со времен 
учебы в Сахалинском базовом ме-
дицинском колледже. Сейчас она 
работает фельдшером в одной из 
воинских частей и не понаслышке 
знает, как нужна кровь для реаби-

попробовала себя в роли донора в 
2009 году на молодежном форуме 
«СелиСах». К его участникам при-
ехали специалисты станции пе-
реливания с лекциями, здесь же 
развернули передвижной проце-
дурный кабинет. Елене стало лю-
бопытно, и она решила рискнуть. 

После донации девушка чув-
ствовала себя хорошо, появилась 
необычная бодрость, ей захоте-
лось, чтобы такое состояние со-
хранялось как можно дольше. Но 
потом Елену закрутила работа, с 
которой было сложно отпраши-
ваться. К сожалению, до сих пор не 
все руководители согласны предо-
ставлять два законных дня отдыха 
сотрудникам, сдающим кровь, 
более того, стараются всячески им 
препятствовать. 

Пять лет назад Елена Диден-
ко сменила сферу деятельности 
и теперь старается приходить на 
станцию переливания регулярно. 
Но у нее берут только плазму, для 
сдачи цельной крови женщине не 
хватает веса. 

— Наверное, это звучит непри-
вычно, но мне нравится сам про-
цесс забора крови. В этот момент 
многие люди испытывают что-то 
похожее на эйфорию. Одновре-
менно ощущаешь спокойствие 
и радость, а несильная боль кон-
центрируется в одной точке —  

в месте введения иглы. Мне нра-
вится чувствовать свою полез-
ность, знать, что моя кровь спасла 
кому-то жизнь. Не зря слово 
«донор» в переводе с латинского 
означает «дарить», — рассказала 
Елена Диденко.

Желающим последовать ее 
примеру напомним, что стать до-
нором просто. Достаточно прийти 
на областную станцию перелива-
ния крови по адресу: г. Южно-Са-
халинск, пр. Мира, д. 430/1. Теле-
фон для справок 75-36-39.

Новичков принимают с 8.30 
до 10.30, остальных — до 11.30. 
Накануне следует отказаться  
от жирной пищи и алкоголя, с 
утра — не курить. Для забора 
крови потребуется около 15 ми- 
нут. Процесс изъятия плазмы за-
нимает примерно 40 минут.

:
—

—
-

-

-
-
-

— Активно пропагандирую 
донорство среди всех знакомых. 
Так мы можем не только спасти 
чью-то жизнь. Например, для сту-
дентов это хоть и небольшой, а 
все же доход. Тот, кто работает, 
может получить дополнительные 
оплачиваемые дни к отпуску. И не 
надо бояться самой процедуры. На 
областной станции переливания 
крови первоклассные специали-
сты, они очень аккуратно прово-
дят все манипуляции, — утверж-
дает Константин. 

литации пациентов после долгих 
болезней или ранений. 

В последний год супруги ста-
раются сдавать кровь регулярно. 
А часть полученных за донацию 
денег переводят организаторам 
акции «Своих не бросаем», кото-
рые закупают все необходимое для 
сахалинцев — участников СВО. 

Педагог дополнительного об-
разования Елена Диденко впервые 
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Эта встреча — одно из многочис-
ленных мероприятий II Сахалинско-
го фестиваля архивных кинодокумен-
тов «SakhАрхивFest». Его проводят 
в нашем регионе второй год подряд 
по инициативе регионального мини-
стерства культуры и архивного дела. 
Над наполнением проекта, ставше-
го победителем грантового конкур-
са Президентского фонда культурных 
инициатив, работает Ассоциация ар-
хивистов Сахалинской области со-
вместно с ГИАСО. Благодаря этой 
команде жители и гости региона 
могут увидеть уникальные кадры ар-
хивных кинодокументов, запечат-
левших людей и события островной  
земли.  

— Часть мероприятий фестива-
ля мы посвятили 78-й годовщине Ве-
ликой Победы, в том числе лекции и 
показ видеоматериалов, — рассказы-
вает начальник отдела комплектова-
ния госархива руководитель проекта 
Юлия Козлюк. — Оцифровкой ки-
нофонда, где собрано около 8 тысяч 
единиц хранения, мы занимаемся 
уже пять лет. Оцифровано примерно  
600 единиц, еще 398 отправили в 
Москву в рамках нынешнего фестива-
ля. Обработка почти 40 тысяч метров 
пленки займет около трех месяцев. 
Вторую жизнь мы прежде всего даем 
кинодокументам, снятым на пленке, 
которая с годами устарела. Этот ма-
териал мы воспринимаем именно как 
документ, восстанавливающий факты 
и хронологию событий. 

Многие сюжеты необходимо оз-
вучивать после того, как оцифрован-
ные данные попадают в архив. Дела-

Помнить по именам 

Храбрая 
Копеечка

Южносахалинка отметила свой день рождения в мае. 
В честь Нины Николаевны памятные песни, в том числе 
фронтовые, исполнил во дворе ее дома военный оркестр 
68-го армейского корпуса. Кавалера ордена Отечествен-
ной войны II степени чествовали родные, близкие, пред-
ставители власти и общественники.

От имени мэра Южно-Сахалинска и всей администра-
ции Нину Николаевну поздравила советник департамента 
внутренней политики Екатерина Усова, пожелав крепко-
го здоровья, тепла и заботы родных. А депутат Городской 
Думы Южно-Сахалинска Светлана Чернова поблагодарила 
именинницу за вклад в развитие города и региона.

Много теплых слов в адрес ветерана прозвучало от 
представителей военных структур, компании «Авиа-
шельф», народно-патриотического объединения «Родина», 
городского Совета ветеранов, отделения Российского 
союза ветеранов и регионального отделения «Бессмерт-
ный полк России», управления Минюста по Сахалинской 
области, Сахалинского территориального управления 
ДВЖД.

Нина Николаевна поблагодарила коллектив оркестра за 
музыкальное поздравление и всех, кто пришел в этот день 
ее навестить, за заботу и подарки. А потом сама исполнила 
для гостей песню «Бьется в тесной печурке огонь...», отме-
тив, что именно эта мелодия запомнилась больше всего со 
времен войны. Ее для юной Нины и других бойцов пел в 
землянке сослуживец…

В многодетной семье Копейкиных она была старшим 
ребенком, жила и работала в колхозе в Вологодской обла-
сти. В начале Великой Отечественной войны трудилась в 
тылу. В 1942 году, после окончания курсов, ушла на фронт 
связистом. Из-за фамилии бойцы называли девушку Ко-
пеечкой. Много раз, рискуя жизнью, 20-летняя Копеечка 
тянула под огнем линию связи для координирования дей-
ствий частей и подразделений. Она принимала участие 
в боях за освобождение Белоруссии, Польши, Эстонии, 
Литвы. На фронте Нина познакомилась с будущим мужем 
Иваном Харенко.

Она награждена медалями «За боевые заслуги», «За 
взятие Кенигсберга», «За победу над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 1941-1945 годов» и множеством 
юбилейных медалей. День Великой Победы младший сер-
жант Нина Харенко встретила в Кенигсберге.

На Сахалин вместе с супругом приехала в 1948-м,  
16 лет из своей послевоенной трудовой деятельности про-
работала на Сахалинской железной дороге.

Нина Николаевна с мужем прожили в браке 40 лет, 
воспитали трех детей. Сейчас у нее три взрослых внука 
и внучки, шесть правнуков. Осенью Нина Николаевна 
станет уже прапрабабушкой.

— Родные очень хорошо обо мне заботятся, во всем по-
могают и постоянно навещают, — делится ветеран.

22 июня, как и День Победы, для нее особая дата. Жен-
щина хорошо помнит, как услышала из черного репро-
дуктора голос Левитана, который объявил о нападении 
фашистской Германии. Страшная весть оглушила всех в 
ее деревне, в один миг перевернув человеческие судьбы. 
В этот скорбный для нашей страны день Нина поняла, 
что дальше придется учиться, трудиться и воевать ради 
Победы. О страшных боях и отваге советских солдат она 
может подробно рассказать и сейчас. Не зря говорят: тот, 
кто видел войну, будет помнить ее всегда…

ется это по аутентичным дикторским 
текстам, созданным на сахалинской 
телестудии в советские годы. Архиви-
сты нередко выполняют такую работу 
сами, но для озвучивания значимых, 
больших по объему сюжетов привле-
кают Сахалинский колледж искусств. 
Его преподаватели Ольга Кашина, 
Дмитрий Русанов, Александр Соло-
матов подарили многим немым ки-
нокадрам свои голоса, аутентичное 
музыкальное сопровождение и пре-
вратили их в настоящее произведение  
искусства.

Одним из мероприятий в калей-
доскопе событий фестиваля стала 
встреча краеведов и горожан, интере-
сующихся историей региона, с руко-
водителем регионального отделения 
Поискового движения России Арте-
мом Бандурой. Она началась с показа 
киносюжетов. 

Авторы ленты «Память», снятой в 
1968 году, приглашают зрителей на 
экскурсию по местам боев за осво-
бождение Южного Сахалина и Курил, 
где воздвигли памятники павшим 
героям. Легкая рябь на экране и не 
очень качественный звук путеше-
ствию во времени ничуть не помеха. 
Особенно трогательно звучат воспо-
минания участника боев, которые 
шли в августе 1945-го на Холмском 
перевале. Потом здесь был установ-
лен памятник над братской моги-
лой советских воинов. По словам 
ветерана, сражаясь с противником, 
бойцы проявили исключительный  
героизм. 

— Защищая нашу Родину, в этом 
районе геройски погиб младший сер-
жант Евгений Чапланов. Ветераны с 
гордостью вспоминают имена тех, 
кто не дожил до светлого праздника 
Победы, — говорит сахалинец. 

Киносюжет «Прикосновение к под-
вигу» (1984 г.) проводит по местам 
боев на Северных Курилах. Штурм 
острова Шумшу в августе 1945 года 
стал решающим моментом Куриль-
ской десантной операции, в резуль-
тате которой советские войска одер-
жали победу над Японией. 

Эти кадры сняты педагогом юж-
но-сахалинского Дворца пионеров и 
школьников Владленом Доновым, ко-
торый в те годы руководил в учрежде-
нии фотостудией «Горизонт». Владлен 

Сергеевич был известным краеведом, 
увлекался туризмом, разрабатывал 
маршруты походов по Сахалину и Ку-
рильским островам,в том числе и по 
местам боевой славы. В конце 70-х 
он с отрядом молодежи отправился 
на Шумшу, где на любительскую ки-
нокамеру были запечатлены места 
боев и мемориальный комплекс, уста-
новленный  в честь подвига воинов-
освободителей. На лекции Артем 
Бандура уточнил, что на Шумшу 
его отряд ведет работу с 2014 года.  
На этом острове сахалинские поиско-
вики нашли и захоронили 71 совет-
ского воина.

Теме развития поискового движе-
ния в нашей области посвятили еще 
одну видеоленту — «Захоронения в 
Смирныховском районе времен Ве-
ликой Отечественной войны. Работа 
поисковых отрядов продолжается» 
(1990 г.). А в основу фильма «Воспо-
минания ветерана войны, участника 
боев за освобождение Южного Саха-
лина И.Д. Соколова» (1985 г.) легла 
человеческая история. После про-
смотра сюжета почти 40-летней дав-
ности, который сопровождает только 
рассказ диктора, к горлу подступа-
ет ком: «К обелиску, который уста-
новлен на 50-й параллели, когда-то 
разделившей Сахалин на Северный 
и Южный, часто приходит и Иосиф 
Давыдович Соколов, бывший коман-
дир взвода, а затем роты, однополча-
нин Героя Советского Союза Антона 
Буюклы. Ветеран постоянно вспоми-
нает о войне и сослуживцах. Вместе 
с женой Верой Емельяновной пере-
бирает он старые документы и фото-
графии, письма военной поры и те, 
что приходят сегодня в небольшой 
домик на улице Лесной в селе Онор. 
Их пишут однополчане, красные сле-
допыты и все 11 детей Соколовых. 
Теперь у супругов уже 10 внуков и 
2 правнучки — ради их счастья шел 
на смерть лейтенант Соколов, за них 
сложили головы те, кто лежит под 
солдатскими обелисками…» 

Советуем посмотреть эти киносю-
жеты всей семьей, вместе с детьми. 
Тем более мы стоим на пороге еще 
одной знаковой даты — 82-летия со 
дня начала Великой Отечественной 
войны.

У любителей краеведения  
и военной истории есть 
повод заглянуть в раздел 
«Электронный кинозал» 
на сайте Государственного 
исторического архива Саха-
линской области (ГИАСО). 
На этом ресурсе размещают 
видеофильмы разных лет. 
Часть посвящена людям, ко-
торые ухаживали за мемори-
алами, занимались поиском 
и увековечением памяти со-
ветских солдат, погибших в 
1945 году при освобождении 
Южного Сахалина и Курил. 
В конце мая такую подборку 
впервые показали посети- 
телям, для них архивисты  
провели лекцию «История  
поискового движения  
в Сахалинской области». 
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Человек склонен мистифици-
ровать заповедные места. Вот 
и знаменитую Весточку, леген-
дарное место силы, центром 
которого считается древняя 
Лягушка, сопровождает шлейф 
сказаний и поверий. Однако 
мистика мистикой, а популяр-
ный туристический объект  
требовал благоустройства  
и развития. Люди, прослышав 
о его удивительных свойствах, 
валили туда валом, нисколько 
не заботясь о сохранности уни-
кального места. Чтобы его  
сберечь, в 1983 году Лягушка 
была объявлена геологи- 
ческим памятником природы,  
а в 1995-м — особо охраняемой 
природной территорией.

Помню, как много лет назад 
я впервые побывала на Лягушке. 
Очень понравился сам поселок 
Весточка, тихий и уютный. А вот 
Солнечная поляна неприятно по-
разила неухоженностью и горами 
мусора. С действительностью при-
мирил большой белый камень на 
тропе, на который мне велено 
было сесть и загадать заветное 
желание. Бывалые люди объясни-
ли, что оно прямиком отправится 
в космос и непременно сбудется. 

Очевидная невероятность

Но настоящий восторг я испытала, 
поднявшись на Лягушку. Был ок-
тябрь, довольно холодно, но там, 
на высоте, светило солнце, спина 
каменной амфибии была бархати-
сто-теплой. Мы разлеглись на ней 
и сладко уснули…

Второй раз я побывала здесь 
пару лет назад, присоединившись 
к экскурсии «Руслами Киминая». 
Ее проводил заведующий отделом 
организации мероприятий и экс-
курсионного обслуживания куль-
турно-туристического центра Юж-
но-Сахалинска Андрей Кафкан. 
Киминай — айнское название 

реки Комиссаровки, протекаю-
щей недалеко от горы Горбунова, 
из южного склона которой и вы-
ступает Лягушка.

Андрей рассказал немало лю-
бопытных айнских легенд, свя-
занных с этим местом, я же обра-
тила внимание, как изменились 
окрестности останца. У входной 
зоны оборудована обширная авто-
мобильная стоянка, установлены 
вполне цивилизованные туалеты. 
Солнечная поляна обзавелась де-
ревянными избушками, беседка-
ми и костровищами, через реку 
перекинули крепкие мостики, на 

тропе уложили дощатые тротуа-
ры, а подъем на Лягушку оснасти-
ли надежными страховочными 
канатами. 

Преобразования начались в 
2018-м, на протяжении последу-
ющих лет территорию Весточки 
постепенно благоустраивали. А 
в начале 2023-го объявили о гло-
бальном переустройстве попу-
лярного туристического объекта. 
Мастер-план по перспективному 
развитию территории рекреаци-
онной зоны «Место силы Весточ-
ка» стал подарком жителям Южно-
Сахалинска к 40-летнему юбилею 
останца. 

Разработкой проекта занима-
лись сотрудники департамента 
культуры и туризма администра-
ции Южно-Сахалинска совмест-
но со специалистами проектного 
бюро «ДАК» из Хабаровска. Глав-
ное, чем они озаботились, — со-
хранить территорию от негатив-
ного воздействия. В разгар сезона 
Весточку посещают до 6 тысяч че-
ловек в день, из-за такого коли-
чества людей происходит эрозия 
почвы, вытаптывание травы и 
корней деревьев. Поэтому при 
благоустройстве решено исполь-
зовать природосберегающие тех-
нологии.

Прежде всего планируется обо-
рудовать новые тропы, а к самой 
Лягушке подвести лестницу с под-
порными конструкциями на опас-
ных участках. Что касается Сол-
нечной поляны, она превратится 
в настоящий туристический горо-
док с центром проката снаряже-
ния, гимнастической площадкой, 
павильоном для занятий йогой, 
детской зоной, фудкортом и места-
ми для купания в Комиссаровке. 
Строительство всей этой красоты 
завершат к 2026 году. 

— Областное правительство 
выделило деньги на создание вело-
тропы вокруг Лягушки, началось ее 
обустройство, — рассказал Андрей 
Кафкан. — Кроме того, планиру-
ется организовать этноцентр, под 
него уже выделили землю.

Что касается славы Весточки 
как места, полного загадок и ми-
стических тайн, то, по мнению 
Андрея Кафкана, за это стоит ска-
зать спасибо тем, кто активно про-
двигал такие идеи.

— Считаю, что говорить о кос-
мических связях и аномалиях Ве-
сточки можно, но в концепции 
верований коренных народов, — 
убежден Андрей, — и конечно, 
с учетом проведенных научных 
исследований. Ведь не случайно 
именно в этом районе более 40 лет  
назад установили радиостанцию.

Впрочем, сам факт того, что 
в этом небольшом пространстве 
соединилось очевидное и неверо-
ятное, впечатляет и притягивает 
людей. У каждого, кто там побы-
вал, рождается своя легенда о Ве-
сточке и каменной Лягушке, за-
стывшей на берегу древней реки…

История института началась  
в далеком 1933 году. Тогда  
в селе Рыковском (ныне —  
Кировское) заработала комп- 
лексная сельскохозяйственная 
опытная зональная станция.  
В 1952-м она стала Сахалин-
ской государственной,  
а в 1979-м — филиалом  
Дальневосточного научно- 
исследовательского института 
сельского хозяйства. Спустя  
10 лет на базе филиала был  
организован Сахалинский  
научно-исследовательский  
институт сельского хозяйства. 
Основные направления  
его деятельности — работа  
с ягодными и кормовыми 
культурами, картофелеводство 
и животноводство.

Первым серьезным испытани-
ем для станции стал 1938 год. К 
тому времени ее директор Дми-
трий Николаевич Крюков орга-
низовал 12 пунктов массового 
опытничества во всех районах об-

Картошка в пробирках

ласти. Было сформировано опыт-
ное стадо дойных коров в совхозе 
«Красная Тымь». Там же разбили 
большой сад-питомник, впервые 
на острове создали пасеку. 

Но именно в это время на Са-
халине занялись размещением 
новых воинских соединений. Тогда 
и решили, что самое подходящее 
место для военного аэродрома — 
ровные поля зональной станции, ее 
добротные постройки и фруктовый 
сад. Созданный на землях станции 
аэродром получил название Зо-
нальное, которое сохранилось до 
сих пор, а сотрудников учрежде-
ния в 10-дневный срок переселили 
в село Березовая Поляна недалеко 
от села Адо-Тымово. Станцию уда-
лось возродить, но началась Вели-
кая Отечественная война, и финан-
сирование стало совсем скудным. 
Тем не менее в учреждении вели 
научную работу.

Последовательно все направ-
ления начали восстанавливать в  
1952 году, после реорганизации 
в Сахалинскую государственную 
комплексную сельскохозяйствен-
ную опытную станцию.

Еще одним сложным периодом 
для станции, преобразованной 
в 1989 году в научно-исследова-
тельский институт, стали годы пе-
рестройки и постперестроечного 
десятилетия. Но учреждение со-
хранили, а в последние несколько 
лет появился стимул к развитию.

— Сейчас институт на пороге 
нового этапа, — говорит и. о. дирек-
тора Сергей Булдаков. — В 2022-м 
нам предложили присоединиться 
к Федеральному исследовательско-
му центру Всероссийского институ-
та генетических ресурсов растений 
имени Н.И. Вавилова в качестве 
филиала. Осенью, после реоргани-
зации, в институт поступит новое 
оборудование по биотехнологиям. 
И это только начало...

Сотрудники института строят 
на будущее смелые планы.

— Мы плотно занялись семено-
водством, чтобы обеспечить саха-
линские хозяйства собственным 
высокопродуктивным семенным 
материалом безвирусного кар-
тофеля, — рассказывает Сергей 

Булдаков. — Планируем усилить 
работу по плодово-ягодным куль-
турам. Наша задача — создавать 
качественный исходный матери-
ал, который будем размножать 
методом биотехнологий.

В подтверждение своих слов 
Сергей Андреевич открывает 
дверь с таинственной надписью 
«Фитотрон». За нею — ряды полок, 
заставленных огромным количе-
ством пробирок, в каждой — хруп-
кий зеленый росток. Это мини-
клубни безвирусного картофеля 
и саженцы земляники. В соседнем 
помещении сотрудники инсти-
тута впервые вырастили рассаду 

овощей на продажу. На одной из 
сельхозярмарок в Южно-Сахалин-
ске ее сразу раскупили.

Еще одно новое для институ-
та направление — производство 
семенного картофеля с помощью 
гидропонных установок.

— Мы выиграли два гранта пра-
вительства Сахалинской области. 
На средства первого приобрели 
две гидропонные установки и уже 
запустили их в работу, — поделил-
ся Сергей Андреевич. — Второй 
грант направили на организацию 
экспедиций. В прошлом году об-
следовали сельхозземли вплоть до 
Поронайска. В 2023-м двинемся 
дальше на север, подготовим реко-
мендации по возрождению лугов и 
пастбищ. Перспективное направле-
ние — изучение диких растений.

Сергей Булдаков уверен, что 
к 100-летнему юбилею институт 
расцветет:

— Мы заработали денег и 
купили трактор, с его помощью 
закладываем полевые опыты. У 
нас 93 гектара полей, постепенно 
вводим их в производство, идей в 
данном направлении у нас хвата-
ет. В институте уже модернизиру-
ют помещения. К нам приходит 
молодежь. Мы готовы развиваться 
и внедрять новые исследования, 
создавать собственную семенную 
базу для островных сельхозпро-
изводителей. Так что все призна-
ки возрождения нашего научного 
предприятия налицо!


